

Lástima que esos patrones que ponen en sus ofertas de empleo "egresados de la UNAM abstenerse" no lean *The Times*.

Espectaculares resultados de nuevo fármaco contra el cáncer de mama

■ En pacientes tratadas con Herceptin se redujo 46% el riesgo de que el mal se repita

■ Es efectivo en etapas tempranas; se desata demanda mundial por el medicamento

JEREMY LAURANCE, *THE INDEPENDENT* ■ 3a

América quedó fuera de la Copa Sudamericana; Vélez le repite 2-0

■ Miguel España asume la dirección técnica de los Pumas

■ Imponen al club multa de \$37 mil por desmanes en CU

■ 25a y 26a

hoy

**ENTORNO
TECNOLOGICO**

Letra S

columnas

NAVEGACIONES • PEDRO MIGUEL	14
ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ	16
DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA	18
MEXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA	32
ANTROBIOTICA • ALONSO RUVALCABA	12a

opinión

MARTÍ BATRES GUADARRAMA	26
ANDRÉS AUBRY	26
OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO	27
ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO	27
ORLANDO DELGADO SELLEY	29
ÁNGEL GUERRA CABRERA	38
OLGA HARMONY	6a

DIA DE MUERTOS EN ACTEAL



VICTOR CAMACHO

Tzotziles rinden tributo a sus difuntos mediante ofrendas en el panteón de la comunidad chiapaneca, en las que también se recordó a las víctimas de la matanza ocurrida en diciembre de 1997

Remataron histórico acervo de la SMGE

■ MONICA MATEOS-VEGA

Planos y mapas del siglo XIX fueron vendidos a precios ridículos: Guillermo Tovar

El acervo de la biblioteca de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística (SMGE), parte del cual fue subastado el sábado 29 de octubre por las galerías Louis C. Morton "a precios ridículos", no correría riesgos si se hubiera digitalizado, como propusieron desde hace cuatro años Oscar Mondragón y Guillermo Tovar y Teresa, señaló este último a *La Jornada*.

Según denunció el martes el historiador Rodrigo Martínez, quien labora en la Dirección de Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), el presidente de la SMGE, Cuauhtémoc Cisneros Madrid, ofreció 57 lotes de planos y mapas del siglo XIX a la casa subastadora con el argumento de que la sociedad necesita recursos económicos.

Tovar y Teresa consideró que si es verdad que la SMGE necesita

dinero, "pudo acudir a cualquier institución cultural y obtenerlo, pues se trata de una sociedad con larga y reconocida tradición histórica. Al parecer los libros fueron subastados en cantidades ridículas, en 3 mil o 4 mil pesos, precios de ganga. Lo obtenido no sirve ni para hacer un librero".

En 2001, el politólogo Oscar Mondragón y Guillermo Tovar plantearon a diversas autoridades culturales que se iniciara un programa de digitalización de libros raros pertenecientes a acervos tanto públicos como privados, en lugar de gastarse el dinero en construir una megabiblioteca.

"Propusimos poner en línea y hacer accesibles los materiales más interesantes, para dar mayor difusión a ese tipo de volúmenes. Pero apenas están retomando la

idea", señaló Tovar.

"Es inusitado que una galería acepte vender lotes con estas características, por lo visto los engatusaron con una carta responsiva, firmada por Cisneros Madrid, la cual no creo que esté avalada por todos los integrantes de la sociedad", agregó.

El historiador Rodrigo Martínez explicó que "algunos de los grandes coleccionistas del país" adquirieron planos de México, el Caribe y América que pertenecen a la mapoteca Antonio García Cubas, así como libros del Fondo Reservado y de la Biblioteca Contemporánea de la biblioteca Benito Juárez de la SMGE.

"Los sellos de la sociedad que llevaban los planos y libros ofrecidos fueron borrados con tinta,

entre otras marcas que deterioraron estos valiosos materiales", denunció el investigador.

Añadió que en décadas recientes la calidad de las adquisiciones de la sociedad bajó drásticamente, pese a que conserva un valioso acervo que no está del todo catalogado; en la biblioteca "hoy el cuidado es mínimo, los libros están desordenados, mal acomodados, hay cuartos llenos de empolvados folletos turísticos y de informes de funcionarios menores".

Lo acontecido denota la "gran decadencia" en que se encuentra la sociedad fundada el 18 de abril de 1833, con socios como Lucas Alamán, el propio Benito Juárez, Joaquín García Icazbalceta y Francisco Pimentel, añadió Guillermo Tovar. "La moraleja es que las autoridades culturales deben poner en marcha los mecanismos necesarios para que personas menos inconscientes estén al frente de instituciones como la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística".